
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）教協近日表態支持
「佔領中環」並編制相關「通識教材」向學生宣傳，被
轟昔日以「教材偏頗」為由反對國民教育科，如今卻
自編「佔中」教材煽動教師和學生參與違法行動。有
網民批評教協是「政治組織」，並質疑反對派嘴邊常掛
「民主」兩字就為所欲為，就連煽動青年學生犯法也粉
飾為「合情合理」，更質疑一旦有學生響應他們的「號
召」而犯法，留下案底，教協屆時會否承擔責任。
在「香港討論區」中，網民「flyingfrog」上載題為

「煽動學生犯法 家長鬧爆」的貼文，批評教協昔日聲
言推行國民教育是「洗腦」，今天卻把「叫人犯法、阻
礙經濟及其他人使用中環權利」的行為說得「合情合

理」。

學生留案底 是否教協負責﹖

不少網民對此深有共鳴。網民「danny.chai」直指教
協是「政治組織」，「天外有天sim」亦稱早前反對派
及「學民思潮」等大力趕盡殺絕國民教育科，聲言課
程「偏頗洗腦」，連學校及家長的選擇權也剝奪。但言
猶在耳，教協如今竟自行印製「佔領中環」教材，
「夾硬將100%政治偏向的反中反政府，仲係犯法的政
治行動，灌輸給學生洗壞學生腦」。
有網民關注一旦有學生受教材影響而前途受損。網

民「hksmart」質疑，倘學生有樣學樣犯法留案底，

「係唔係教協負責？」「choison」亦擔心學生受影響，
為了提高個人英雄主義，不理身邊人死活，每日都示
威遊行：「堂又唔使上，因為老師叫班學生佔領，學
校內無人願意去讀書，因為老師本身未有經驗點教，
自己去親身經歷，上街去！」

斥反對派濫用「民主」之名

「橫行蟹」就指，教協把「佔中」來當教材，根本
難以自圓其說這不是宣傳品，「用一件還沒有發生的
事件來當教材，為什麼不用更具備科學討論的事件？
例如佔領華爾街，事件有足夠的科學資料、時間、人
物、地點及事件結論，提供學生們討論」。「阿倫伯」
亦批評，反對派經常濫用「民主」之名：「只要心口
掛住『民主』二字，姦淫擄掠都係合情合理。犯法？
都係官逼民反㝃！」
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盧瑞安：「愛國愛港」如愛父母

自發「守護中環」市民抗議訟黨

「佔中」損營商 跨國企業研撤資
已啟動風險預案 考慮總部搬鄰近地區

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「佔領中環」發起人之一、香港大學

法律學院副教授戴耀廷，近日陸續與商界人士見面，向他們「講解」

是次行動的意義。不過，本港工商界人士普遍不支持所謂「佔中」。據

了解，很多以中環為總部的跨國金融、商貿企業近日已研究「佔中」

行動的風險，及推演倘未來不斷出現類似的情況，將會對本港營商環

境帶來的負面影響。它們並開始研究鄰近有哪些地區適合取代本港作

公司總部，作好「撤離香港」的最壞準備。

「佔領中環」多名發起人早前宣
布運動的「4步曲」，提出希

望最少有1萬人參與所謂「公民抗命」
的行動。戴耀廷近日就不斷向本港工商
界推銷這個想法，惟不少工商界人士均
對此意見有極大保留。

施永青：「佔中」漠視《基本法》

中原地產創辦人施永青昨日在接受香
港電台訪問時指，所謂「佔領中環」並
不可行，稱雖然許多人都認同爭取普選
這個理念，但試圖透過「佔領中環」，
去影響遠在北京的領導人，是不太可行
的做法。他更批評此舉等同「不經立法
會、不經人大常委會，將《基本法》放
在一邊」，而所謂「佔領中環」只是
「理想主義」，「比一般反對派還理想主
義」：「大家用非常手段，香港還有幾
多討價還價的餘力？」

料難成主流「連微流都無」

他坦言，商界是相對現實的，「你的
目標是有機會達致，他們就會考慮一下
你的目標達致後，他們如何辦，如果他
們認為你的目標是無機會達到，他們要
考慮一下自己的處境」，相信所謂「佔
領中環」不會在中環成為主流，「連微
流都無」。

有工商界人士透露，自從所謂「佔領
中環」行動提出後，中環的各大跨國金
融大行和工商機構均已啟動風險評估工
作，了解「佔中」行動可能帶來的影
響。他說，基本上，工商界是不支持
「佔領中環」行動，一旦有關人等「佔
中」，可能會對本地的營商環境造成大
影響。

工商界憂「佔中」接二連三

他直言，工商界人士並不擔心「一次
過」的所謂「佔領」行動，但就擔心所
謂「佔領中環」，會成為反對派的「慣
性」抗爭手法，故他們的評估並非針對
單一次的「佔中」行動，而是要研究倘
未來反對派或任何人會因為其他議題而
再次發動第二次、第三次「佔領中環」
行動，為本港營商環境所帶來的影響，
「如果如此下去，都好難有好的營商環
境」。
該工商界人士形容，他們的風險評估

除了「佔領中環」對本港營商環境所帶
來的直接影響外，也會開始研究本港鄰
近地區，作為新的亞洲區地區總部的可
行性，「雖然他們未實質性地要搬遷在
中環的總部，但亦不能不就可能出現的
風險進行評估，並就可能出現的情況提
出預案」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對
派聲稱中央要求特首愛國愛港就是
「假普選」，稱要「佔中」來「爭取真
普選」。港區全國人大代表、行政會議
成員羅范椒芬昨日出席公開活動時強
調，愛國愛港要求是按照《基本法》
作出，特首人選要愛國愛港，相信大
部分港人都會接受。她又批評反對派
在尚未有具體政改方案就要「佔領」，
並不適當，因有關普選問題目前仍有
開放的討論空間，本港社會應在政府
有方案前，根據《基本法》的框架，
多作醞釀及討論，例如探討甚麼選舉
制度可選出符合要求的特首等，「一
開始不溝通就『佔領』，是不適當的做
法」。

冀討論「唔好扯得太遠」

全國人大法律委員會主任委員喬曉
陽早前提到，如果普選特首的兩個前
提未能確立，就不適宜展開諮詢。羅
范椒芬昨日在一公開活動被問及有關
問題時表示，去年行政長官選舉時，
中央已提出對特首人選的3個要求，包
括愛國愛港、具管治能力，及受香港
市民支持，這並非新意念，希望社會
討論時「唔好扯得太遠」。

國際標準非「人人被選」

她續說，愛國愛港的要求，是按照
《基本法》作出，要求特首人選愛國愛
港，相信大部分港人亦會接受，而各
人就愛國「心中有把尺」，但當然不能
對抗中央：「特首要管好香港㝍就要
同中央溝通，多項日常工作亦要與中
央溝通。」她又認為，不需用「對抗
不對抗」看問題，重點是能夠與中央
溝通。
有反對派政團引用國際公約，質疑

未有定案的2017年特首選舉辦法「不
符國際標準」。羅范椒芬表示，相關公
約的條款確實提及選舉權要普及而平
等，但就無提及提名權等。她指出，
公約提及「不可有不合理限制」，但並
非完全無限制，而公約對本港適用與

否，亦不過是提及選舉權，她相信不少國家亦對
提名權有規範，如年齡、精神狀況等，並非「人
人被選」。

倡各界多溝通討論

被問及《基本法》第四十五條提及的民主程序
及提名委員會，是否符合有關國際公約，她相
信，若有關條款只適用於投票權，按理《基本法》
有關條文亦會符合。被問到是否只參照《基本
法》，不用參照國際公約，她強調，自《基本法》
落實起，本港一直遵從，同時本港亦非獨立的政
治實體，又重申本港各界應該要多溝通，在公布
政改方案前，醞釀討論的氣氛。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港大學法律系副教
授戴耀廷鼓吹「佔領中環」違法抗爭後，近日再試圖
借「愛與和平非暴力」的口號欺騙港人，觸動港人神
經。有市民自發在社交網站建立「佔領中環事態關注
組」，並發起連串民間行動「守護中環」。數十名市民
昨日到公民黨總部，抗議由反對派組成的「真普選聯
盟」周日舉行的政制研討會，獲邀的講者全屬反對派
的聲音，絕非公平公正、客觀持平的學術討論，並批
評反對派不惜以國際公約騎劫《基本法》，胡亂解釋普
選的原意，企圖爭取更多反中亂港人士參選，更擔心
本港會有暴動危機。

籲「真普聯」論壇勿偏頗

「愛港之聲」成員陳廣文早前以個人名義於社交群
組，呼籲網民到公民黨總部請願，向「真普聯」召集
人兼前公民黨秘書長鄭宇碩發「警告信」，要求他在周
日舉行的政制研討會，邀請不同意見的講者，確保論
壇做到「愛與和平非暴力」，否則可能會引起支持政府
的參加者群情洶湧，產生「佔領講壇」的負面行為，
「我們決定預先向鄭宇碩作出預警，否則後果則由他及

『真普聯』負責」。

批反對派胡扯普選原意

參與請願的退休人士馮先生說，反對派近日胡亂解
釋普選原意，以國際公約騎劫《基本法》，無非想爭
取更多反中亂港人士參選行政長官選舉，「過去從來
無講明國際公約適用於普選，不適用的條文仍然是不
適用，我們普羅市民只會支持依照《基本法》普選行
政長官。其實『愛國愛港』只是好簡單的基本準則，
但反對派為反而反，對抗中央只會令社會亂上加
亂」。
他又說，雖然「佔領中環」只是反對派的談判姿

態，但絕對不能夠鼓動中學生參與公民抗命，否則只
是「叫學生送死」，不希望本港再有暴動危機。
退休人士董先生說，「佔領中環」將會對社會帶來

很大衝擊，不利本港前途，不希望港人以暴動對抗祖
國，「我在歐美及吉隆坡的親戚朋友，非常關注『佔
領中環』的事態發展，好擔心香港變得好亂。其實香
港2017年普選行政長官，大家都好㠥緊，只是採用的
方法不同。既然中央政府已經就普選框架表態，大家

再搞公民抗命，香港應如何收科？」
從事零售的陳先生指，眼見「佔領中環」將對日常

生活帶來負面影響，因此決定走上街頭請願示威，以
免社會只有一面倒的反對聲音，「其實全國人大法律
委員會主任委員喬曉陽講話，只是重申《基本法》既
有方針立場，對抗中央的人出任行政長官，最終只會
破壞『一國兩制』，以及中央與特區政府的關係。我們
看到『佔領中環』只會增添社會混亂，因此決定走上
街頭請願示威發表支持的聲音」。
退休人士羅先生認為，本港擁有言論自由，大家可

以各抒己見，但絕對不能夠利用無知學生與中央政府
對抗，甚至借「佔領中環」恐嚇祖國。
他並狠批戴耀廷身為法律學者，卻擺明車馬知法犯

法：「香港只是彈丸之地，我唔抵得反對派不斷鼓動
『佔領中環』，與國家爭拗甚至恐嚇祖國，既然喬曉陽
已經代表中央政府重申《基本法》及普選的既定框
架，大家應該聚焦討論普選的具體辦法，而非策動
『佔領中環』，與全港700萬市民為敵。香港核心價值是
依法辦事，戴耀廷卻擺明車馬知法犯法，究竟你教邊
科？」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）對於中央政府要求
特首愛國愛港，港區人大代表團副團長盧瑞安昨日出
席公開場合時直言，愛國愛港是基本的，就像「愛自
己父母」一樣，從來不是一個有爭議問題或有矛盾的
事情，「是出面有些人『挑出㝯講』，將此說成問
題」，並批評所謂「佔中」，是「壞心做壞事」。
盧瑞安昨日在一公開活動被問及中央政府提出，對

抗中央政府者不能當特首的底線時說，要求特首愛國
愛港，就像各人「愛自己父母」一樣，愛國是對國家
的發展認同，而港人本來就是中國人，生於斯、長於
斯，自然會有感情，希望本港社會可以和諧，人人安
居樂業。他呼籲大家在討論特首普選時，不要被一小
撮將愛國愛港的問題複雜化的人牽㠥鼻子走。
被問到有反對派拿出聯合國有關普選的定義，他表

示，選舉問題上要看社會發展及實事求是，以「港情」

而言更不能「脫離現實，做『烏托邦』的東西」，每
個人都想民主自由，但不能一步登天，要有過程，而
且國家發展亦非一蹴而就。盧瑞安又說，縱使一間公
司亦有爭拗，一個地區的選舉亦當然要一步步，「普
及」的關鍵是各階層可以參與，並非「人多就㝄」。

批「佔中」壞心做壞事

盧瑞安又批評，反對派煽動「佔領中環」，「實質
上連好心做壞事也談不上，是『壞心辦壞事』，咁大
的群眾活動是無可能唔影響香港金融地位、交通」，
尤其本港競爭力近年遭鄰近地區追上，並引貨櫃碼頭
工潮為例，指此舉已影響本港航運業增長，優勢會逐
漸流失到附近鹽田港等地，「再說甚麼『佔領中環』
將會影響整個香港的競爭力，提出的人是完全不負責
任的。」

「號召」學生犯法 教協遭市民狠批

劉江華：
積極準備政改諮詢

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政府何時啟動政改
諮詢備受各界關注，政制及內地事務局副局長劉江
華昨日被問及有關問題時表示，上次政改方案也經
過「五步曲」，而每個步驟都有基礎，強調當局將來
同樣會根據《基本法》及人大常委會的決定，並相
信各界、各黨都會有智慧找出方法，務求達到普選
目標。
劉江華昨日出席一公開活動，被問及政府何時會

啟動政改諮詢時表示，當局會積極準備有關事宜，
而大前提是需要符合《基本法》的規定，及人大常
委會的決定。對於全國人大法律委員會主任委員喬
曉陽，提出普選的兩個前提，他說，所有有關條文
都在《基本法》及人大常委會決定中，本港社會應
商討有關條文。

■據悉，很多跨國金融、商貿企業已研究「佔中」風險，更考慮以鄰近地區取代本港作公司總部。圖

為中環鬧市。 資料圖片

■有市民到公民黨總部抗議，促請「真普聯」論壇做到公平公正及客觀持平。
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